

La gran huelga de Berazategui ACTITUD INUSITADA DE LA POLICIA

Niega el derecho de reunión y carga a sablazos y a tiros porque 2.000 obreros no pueden reunirse en un recinto para 500

Una obrera herida. Un comerciante hachado por un vigilante en la situación de abusos que se descargó

La reunión de delegados de la F. O. R. A. y sociedades de esta noche, en Montes de Oca 1672

EL BOICOT A LOS PRODUCTOS DE LA CERVECERIA QUILMES

El domingo superó en entusiasmo la asamblea realizada por los obreros en huelga de las cristalerías Rigolleau en Berazategui. De esta capital habían concurrido delegados de los obreros del Puerto, conductores de carros, electricistas, panaderos, Federación Obrera Regional Argentina y delegados también de la Federación Local de La Plata. Muchísimos obreros, aprovechando el asunto del domingo, habían ido a Berazategui, a fin de estrechar vínculos de amistad y compañerismo con aquellos valientes explotados, contra quienes Rigolleau ha conjurado a la policía de La Plata y de Quilmes.

El caloroso sentimiento solidario con que acompañan todos los proletarios del país a aquellos obreros que resisten sin debilitarse al brutal capitalismo, aliada con la policía, se manifiesta hermoso y esplendente, sellándose un pacto de unión de aquellos explotados a estos explotadores. Más de 30 oradores ocuparon sucesivamente la tribuna, instigando algunos de ellos a la policía que, a cargo del subcomisario de Quilmes, cuya mala voluntad con los obreros y parcialidad con Rigolleau, es una cosa clara, evidenciada, que no es un misterio para nadie.

Para realizar la asamblea, puso éste todas las dificultades posibles. Quería imponer que los dos mil obreros se encerraran en un local en que no caben quinientos, porque en esta forma había discutido con Rigolleau que podían dejar poco menos que nulo el derecho de reunión prometido a los delegados de la Federación por el jefe de policía. Al fin, con una manifestación oblicua acerca de lo que haría el día siguiente, lunes, para hacer respetar la ordenanza de Rigolleau—de la cual él era el instrumento ejecutor—permitió la asamblea. Esto peró uniformado, pasó la tarde masculando la venganza, mientras los trabajadores, descuidados y tranquilos, fíjese al encontrarse entre sus hermanos de clase, no sospechaban siquiera de los malos pensamientos.

El subcomisario de Quilmes no puede disimular el odio que siente por los trabajadores, hizo tales demostraciones de rencor, que los trabajadores creyeron que se trataba sólo de bravatas, pues solo un loco podía pensar en ejecutar lo que él prometía. Por esta causa no le hicieron caso. Y se entregaron al regocijo que les producía los nuevos horizontes que pronto tomará su lucha contra Rigolleau, con el boicot a la «Quilmes», y con el apoyo decidido de los obreros de todas partes.

A aumentar este optimismo, vino también el ofrecimiento de algunos comerciantes y otras personas pudientes de la

localidad, de hacer una suscripción de cien pesos cada una para ayudar a los huelguistas.

Así pasó el domingo. Día de fe, de bella expansión, de hermosa expresión de solidaridad, de esperanza segura de triunfo...

Ayer, lunes, exacerbado el hipocondriaco subcomisario de Quilmes con el espectáculo de la fuerza proletaria, suministrado el día anterior, o habiendo recibido quizá alguna reprimenda de Rigolleau, que es un burgués imperativo e-insurrib e anunció retoriéndose sobre su hígado enfermo y dispuesto a hacer una barrabasa, para dar cauce a su envidia y para complacer a Rigolleau. Había estado juntando rubia como si la libertad que disfrutaban los obreros, fuera contra él. Así, con estos policías, cuando un burgués les pasa la mano por el lomo, acariandolos para llevarlos a la carnicería... se muerden solos, no encuentran el momento de largarse y se pasan la noche revolvidose y gruñendo. ¡Qué psicología mezca tienen estos individuos! ¡Y qué peligro es darles a estos hombres mano de fuerza!

Ya habíamos clamado contra este uniformado que aspiraba a hacer una carnicería con los huelguistas de Berazategui. Ya le habíamos oclumbrado las intenciones y aquí, en estas páginas, lo habíamos estampado claramente. De ese áspid, de ese Rojo irritable, de ese individuo preparado por Rigolleau para destruir a los obreros, no se podían esperar sino provocaciones. No se había de satisfacer los aspavientos. Rigolleau le exigiría más. Y con mayor razón, ahora que el boicot a la Quilmes va a obligarlo a transar, a dar lo que los obreros piden, a abatir su soberbia con todos sus hornos y toda su fábrica.

El día de ayer, pues, estaba de antemano designado por el subcomisario de Quilmes para producir un atentado con los obreros en huelga. Lo tenía pensado, ya lo había dicho, y a preparar las cosas para ejecutarlo, ya que los huelguistas no daban motivo alguno, tenían sus desplantes y provocaciones, su pretensión ridícula de que dos mil trabajadores habían de encerrarse en un recinto en que no cabían quinientos, los presos tomados la noche del fallecimiento de Panizza y las demás cosas que diariamente aquí se han registrado. Se trata de un promedidor que ha preparado su alevosía. Berazategui lo debe tener en cuenta.

Anteayer—esto es el domingo—se había pedido permiso para la reunión

de ayer, a fin de realizarla en un potrero, ya que en el local no habían y por más que se apretaran, habían de quedar obreros formando cola en la calle, lo que más irritaba al subcomisario. Se pedía así el permiso con la anticipación debida y se quitaba el pretexto para andar mal con la policía. Razón alguna no había para privar de este derecho a los obreros, por cuanto desde que se dió derecho de reunión no ocurrió el más mínimo incidente, ni entre los huelguistas ni en el pueblo.

Así y todo, siendo una cosa tan sencilla, el subcomisario manifestó de la manera más indudable su mala voluntad, haciendo volver tres veces durante la mañana y la tarde de ayer al secretario de la sociedad, y notificándole la última, a las 3 de la tarde, cuando una gran cantidad de obreros estaban ya en el local y el exceso derramándose afuera, que no le daba permiso.

Inmediatamente atrinó a los cosacos y con ellos se dirigió al local, dando los toques de clarín, para el reglamentario, pero que los obreros no pudieron entender, dado que no sospechaban la negativa del permiso ni conocen de estas cosas, y cargando en seguida a sable y a caballo. «Así los quería agarrar», dijo; así, arretrados, estroñándose, desarmados, incapaces para defenderse y disparar—e hizo saciar con la soldadesca sus instintos bestiales.

Los obreros, desprovistos, huyeron por donde pudieron, y el subcomisario, fiero despertado con el calor de la persecución, ordenó meter bala... Más de doscientos balazos descargaron sobre los obreros y obreras en fuga, aquellos cobardes animados por las armas y emborrachados de odio y de alcohol por Rigolleau! Una obrera resultó herida de bala y de sable por estos animales con collar... A la desbandada, huyendo para no ser alcanzados, algunos huelguistas hicieron disparos al aire para contener a sus agresores. De estos tiros salieron ileso, porque no se les tiro a ellos.

Poco después, los abusos empezaron, irritantes, desenfundados por parte de la autoridad que al fin había logrado producir un hecho a su gusto. Un vendedor ambulante fué sacado de una casa y preso, confundiendo con un huelguista. Víctor Vitale, obrero, fué igualmente preso sin motivo.

A las 5 de la tarde, más o menos, el vigilante Olmos, que cuenta con cara blanca en Berazategui y que es un temible abusador, siendo odiado por todo el pueblo por su forma arbitraria de proceder, hirió de un hachazo en el hombro, en la vía pública, al comerciante

de Berazategui, José Arias, con quien tenía resentimientos porque no había querido darle coimas. Este funesto milico es de Berazategui, es el mismo que en la anterior huelga hirió a un obrero, saliendo inmediatamente a ocupar su puesto mientras el herido quedaba en la cárcel, y ha aprovechado la hora en que la autoridad andaba suelta y el abuso era la norma, para la venganza personal. Esto es policía, amigos! ¡Esto es policía de la República Argentina!

Olmos es otro flojo como el subcomisario, sólo que está amparado. Así son todos los valientes de esa famosa institución: flojos y aprovechadores!

Quién sabe lo que prepararán para hoy estos cobardes con fuerza. Será cuestión que ningún obrero del país quite la vista de lo que está pasando en Berazategui.

El movimiento sigue en pie, y nada se ha conmovido con este último golpe de impotencia mandado hacer por Rigolleau. No hay traidores más que dos o tres débiles de espíritu que salen y entran con la escolta de los «cameros». Malgrado que por Berazategui circulen obreros los cosacos, dando de una vereda a otra, los bandazos, sobre los caballos, nadie se intimida. Los huelguistas saben que triunfarán, que están próximos a la victoria y que éste es un último reforzamiento agresivo de vencido. ¡Caerá Rigolleau! Preparaos para recibir el triunfo de vuestros días de sacrificio y de lucha obreros de Berazategui! Dejáreis a Rigolleau sin hacer más botellas y a la «Quilmes» sin expendir un misero bock de su nauseabunda cerveza o el triunfo será de vosotros, hermanos de Berazategui!

Para esta noche a las 8 p. m. están citados los delegados de todas las sociedades para tratar el asunto del boicot a la «Quilmes», en Montes de Oca 1672, sede de la F. O. R. A. Es de desear que las sociedades no se den reposo en pagar este boicot, que no se den descanso hasta lograr que se extinga todo producto de esa marca, que por idealismo siquiera, si ellos no quieren arreglar, se arruinen a Rigolleau y sus accionistas más fuertes. Esto lo pueden los obreros. Esto deben de hacerlo. Y lo harán.

¡Boicot y boicot y boicot! A la «Quilmes», a las casas que la expendan y hasta a los amigos que la pidan. Que ese nombre de un producto mediero con Rigolleau desaparezca del escenario de las marcas de fábrica; que se arruine su industria y sus industriales; que sean los trabajadores quienes puedan enorgullecerse de haberlo hecho, por lo que se está haciendo con los hermanos de Berazategui! Animo los animosos, a trabajar, adelante, a sacar piedras a los edificios de sudor ajeno levantados por esos burgueses, a enseñarles quienes somos y como somos. Boicot, en toda línea y a descarga cerrada. Ni entramos ni compramos donde haya «Quilmes». Ni saludamos ni nos rozamos con quien beba esa nauseabunda bebida. Esto será lucha.

A LOS CAMARADAS

DE BERAZATEGUI

El grupo «Libertarios en Acción», reunido en asamblea especial, ha resuelto enviaros un delegado para informaros de nuestra adhesión y solidaridad hacia ese movimiento reivindicatorio que con tanta valentía sostenéis, y daros también nuestra voz de aliento para que

LO QUE QUEREMOS

Hay millones de seres humanos que trabajan diez y doce horas diarias, en odiosas condiciones, a cambio de un jornal insuficiente.

Hay millones de ancianos que, habiendo fomentado la riqueza pública y edificado fortunas particulares durante una carrera de veinticinco, treinta y cuarenta años, tienden sus manos callosas y descarnadas a los transeuntes o solicitan su entrada en los hospicios.

Hay millones de niños hermosos e inocentes que carecen del alimento y la cultura indispensables.

Hay millones de mujeres bellas, naturalmente aptas para inspirar y sentir amor, que viven en la horrible y degradante irregularidad de la prostitución.

Hay millones de seres vigorosos que buscan trabajo, y sin trabajo carecen de todo lo necesario. Hay millares de jóvenes arrancados al campo, al taller, a su familia, a sus amores, en previsión de matanzas incomprensibles y criminales.

Hay millones de desgraciados a quienes la miseria, la ignorancia y la opresión, impulsan fatalmente a infringir la ley dirigida contra ellos, y como consecuencia gimen en las cárceles y en los presidios.

Toda persona de inteligencia y de corazón, debe querer que esto acabe.

Intrigantes, ambiciosos investidos de un mandato por la candidez popular, tucantes e imbéciles revestidos con el carácter de funcionarios por complacencia gubernamental, saquean impunemente el tesoro público que alimenta el proletariado. Los ministros de un dios ridículo apoyan sobre el absurdo de los dogmas y la metafísica de las creencias, el dominio de una clase y los privilegios que la acompañan.

En su mucha ignorancia y en sus hábitos de servidumbre, las multitudes aclaman al que las azota y las aplasta; acuden respetuosamente al paso de un grande que las desprecia o las adula y aceptan pasivamente los consejos de los adormideras y de los que predicán resignación.

"Todos los espíritus libres y todos los corazones generosos, desean que eso tenga fin."

Vivir, ser dichosos, ser libres... eso es lo que queremos los anarquistas. Gustar el bienestar físico que aseguran una alimentación sana, un buen vestido y una habitación cómoda. Cultivar nuestra inteligencia, desarrollar nuestros conocimientos, enriquecer nuestro cerebro con los conocimientos adquiridos, regocijarnos con las miradas con la contemplación de las obras maestras del arte y de la naturaleza, procurar a nuestros oídos el encanto de las puras armonías, estudiar con espíritu independiente los problemas de la vida, pasear libremente nuestra curiosidad a través del mundo de las realidades y de las observaciones, pensar lo que nos inspira nuestra razón ilustrada y confiar a nuestra boca atrevida el cuidado de expresar nuestras ideas.

"Eso es lo que queremos"

Y queremos también fundar lo más pronto posible un medio social favorable al desarrollo íntegro de la personalidad humana, por el libre juego de las fuerzas que se agitan en nosotros y de las pasiones que nos impulsan, por el desprendimiento normal de nuestras afinidades, por la noble radiación de nuestras simpatías. Hay que pedir a la vida todas las alegrías que contiene. Propagadores voluntarios del ideal anarquista que sabemos es justo y bello, consideramos animosas las consecuencias de la batalla, y sería para nosotros más penoso permanecer inactivos en el seno de la nelea que correr los riesgos consiguientes a ella.

Del manifiesto de la "AGRUPACION ACRATA"

insistía hasta conseguir la victoria, que ya golpea a vuestras puertas.
Vaya pues, por fin, nuestro más cariñoso saludo para todos los esclavos que ahí luchan, y cuenten con la más fraternal simpatía de los que suscriben.

La Comisión.

NUOVOS OFRECIMENTOS

La misma agrupación se pone a disposición de los huelguistas en lo que estos puedan necesitar de sus servicios profesionales, de peluquería, lo cual no deja de ser una ayuda simpática, puesto que pone de manifiesto la solidaridad profunda de todo el proletariado.

Electricistas y auxeros

Esta sociedad de resistencia, en asamblea general del gremio acordó pasar al Consejo de la F. O. R. A. la comunicación siguiente:

«En vista del movimiento que sostienen tan valientemente los compañeros de Berazategui, contra el despota Rigoileau y sus aliados, la asamblea vería con agrado que la Federación haga efectivo lo más antes posible el boicott a los productos de la cervecería Quilmes, por el vil papel que ha representado esta empresa para hacer fracasar el movimiento. La sociedad secundará con todos los medios a su alcance esta reprensión merecida.

Por la asamblea:

El secretario general:

Constructores de carruajes de Rosario

Esta sociedad de resistencia en su asamblea del 26 del corriente, reunida para tratar sobre la huelga de Berazategui, resolvió lo siguiente: Enviar un telegrama a los compañeros de Rosario, invitando a que se unan a la huelga contra el Rigoileau y sus secuaces. El telegrama dice: «Compañeros: El movimiento de los compañeros de Rosario, en su lucha por la libertad, es un ejemplo para todos los trabajadores. La Federación Obrera Regional Argentina y la Federación Local Rosarina.

La Comisión.

DESDE LA BARRA

Las pensiones

Ayer las cámaras han trabajado como nunca y mejor que nunca, de acuerdo con su naturaleza y con los fines para que han sido creadas. Repartieron los dineros del pueblo con una displicencia aterradora. En el día de las pensiones. Los burgueses caídos a menos sin dineros para pagarse los gastos de coche o de sirvientes, las lujas de funcionarios, que nunca hicieron otra cosa que ganar sendos sueldos de privilegiados, los desventurados de militares, que jamás desentendieron sus sables sino cuando apalearon hijos del pueblo... Todas estas gentes y otras que sería largo enumerar, salieron ayer del congreso con una parte del rico botín, hecho a base de sudor y de sangre proletaria, que los representantes del pueblo los brindaron en forma de pensiones...

Docenas de millones de pesos devorará así todos los años, esa cohorte de parásitos que forman los pensionados de toda especie. Y sin embargo, ese mismo gobierno que tan generoso se muestra con ellos es capaz de fusilar un pueblo entero cuando este clama la procura de un mendrugo más para saciar su hambre de siglos.

Es la clase de los privilegiados que se defiende. Las pensiones no son otra

cosa que manifestaciones de la solidaridad de clase.

De esta defensa y de esta solidaridad deben tomar ejemplo los trabajadores, para aprender a ser solidarios con los suyos y para luchar por una era en que no sea posible este fraude escandaloso que se comete a sus expensas.

Octavio Giaccio

Ayer fueron conducidos a la última morada los restos de este camarada fallecido ayer en el hospital Italiano.

La muerte lo ha sorprendido en plena juventud y cuando más se esperaba de su fuerte fibra batalladora, puesta en relieve en las horas de lucha y de propaganda por nuestros queridos ideales.

En esta capital, en Montevideo y en Rosario, sobre todo en el gremio de sastres a que pertenecía, su fallecimiento ha de ser lamentado.

Ecos de la muerte del ex-camarada Panizza

Panizza

Hay hombres que, como el malogrado compañero fallecido en Berazategui, apresuran el advenimiento de la emancipación obrera, si es que caben apresuramientos en la humana evolución.

Panizza, no era un obrero común, sino un obrero excepcional. No era un hombre de esta época sino un precursor, una individualidad que apareció en la especie antes de su hora de nacimiento. Dos siglos después de hoy, ni gozará la sociedad de la dicha preciosa y cantada a las multitudes por el egregio compañero.

Su era era una lira armoniosa, su era era un sol luminoso. Sus nervios vibraban de amor. Panizza, además de un general era un héroe. Tras el heroísmo el amante del pueblo es clavado, en él está el gladiador victorioso al vencedor eterno en toda índole de contiendas sociales. Su desahucio de la caudante arena de la lucha por la libertad, equivale a un eclipse total. A la par de un hombre, él era un sol radioso. El brillo de sus rayos, ofuscaban, alumbraban a la burguesía, mientras arrojaba a raudales la luz preciosa que alumbró el bifurcado camino del proletariado.

En los amargos días obreros sin pan, él era una esperanza, una promesa de honda reparación. Su presencia extinguía de improviso las penas. Su palabra infundía ánimos briosos. Su voz apostólica irradiaba la alegría en el pueblo y electrificaba a las muchedumbres, ansiosas de vivir la dicha y la libertad. El pueblo lo aclama con frenesí, con locura. Su sola presencia en los mítines, reuniones, festivales era un éxito de antemano descontado.

La insólita llegada de Panizza a una reunión donde se hiciese labor política obrera, provocaba apreturas lamentables en los vv. cc.: los aspirantes se scutaban dolorosamente descompuestos, atacados de una diarrea infinita, incontrolable, de curso veloz, sin un momento de espera. Panizza avanzaba por entre la ola humana, se abría paso; llegaba jadeante, sudoroso, pero vencedor a la tribuna. De sus labios fluían a borbotones las arengas al pueblo, los apóstrofes a los visos fariseos que fomentaban de adularias para pedirle su voto. A las pocas frases, el éxodo: el éxodo consiguiente de candidatos, de «diputables» de todo jaez. Ardoroso el orificio anal por la crisis del recto, huían, huían los Mesías de cartón, se hacían humo: era una fuga vergonzosa, pero explicable. Es que la falsía no tuvo jamás el

valor de cuadrar o ante la sinceridad.

Panizza baja al sepulcro de modo más inesperado, más lamentable: individualidad heráldica sin noticia alguna del tenor a los fratricidas másters de la policía, todos creímos siempre en su sacrificio en la línea de fuego. Es que la naturaleza cobraba de vez en cuando alguna estupidez, permitiéndonos la paradoja.

Panizza, cultor entusiasta de las libertades públicas, debió existir hasta acabar de haber beber el cáliz de amargura a la burguesía, y extinguir su existencia cubierto de laureles y en los brazos del pueblo.

Jaime Guerrero.

Párrafos de una carta

Compañero Teodoro Antilli.
Estimado amigo: José Paleari, cuya personalidad se salvó del mausoleo católico con los documentos de Costanzo Panizza—ha desaparecido. Para usted, Antilli—particularmente—porque ha podido apreciar el valor del individuo—representación de nuestras ideas, mi abrazo lealmente dado en los instantes de angustia. Privo a mi pluma de hablar sobre el muerto. La inmensidad del horizonte que abarcaba su risueña mirada, nos da a nosotros la solemnidad del silencio... ¡Iconoclastas! Rímonos de la fatalidad que quiere convencerlos de su influencia ética, frente al gran valor determinante de nuestra filosofía anarquista.

El muerto está en nosotros. Ya somos más fuertes. Adelante.

Bautista V. Mansilla.

Cruz del Eje.

Panizza

¿Qué era Panizza? La encarnación de una idea. ¿Qué amábamos en Panizza?—Esa encarnación, esa idea.

—¿Mueren las ideas? no; las ideas no mueren. Luego Panizza vive; vive su idea; es eterna.—El ideal de amor, el amor de Panizza, vive en nosotros, su aroma nos penetra, y ese aroma es el hombre.—La chispa que se albergó en él—y que no murió con él,—que vive y se perpetúa en nosotros, es lo que nosotros amábamos en Panizza. Por esto es que vive.—Panizza no ha muerto...

—El que no tiene idea, el que no siente amor, ese no tiene aroma, ese no vive; muere y sólo exhala fetidez.... Es el egocismo... Rigoileau...!

A. Martin.

Los hermanos del malogrado camarada

Dos cartas hemos tenido de ellos. Una de Córdoba, de Julio Paleari, en cuya casa está la compañía de nuestro desgraciado amigo, y la otra de Tucumán, de Carlos Paleari, hermosamente fuerte, sobrepasándose a la pena para afirmar la obra que dejó rota entre sus manos el éxtimo.

Confiteros y Pasteleros de Rosario

Esta sociedad de resistencia, bajo la firma del secretario general de la Unión Vicente Zabalgofia, envía su más sentido pésame por la muerte del querido camarada Panizza y exhorta a la F. O. R. A., y a LA PROTESTA a cubrir su falta.

Cantieristas de Cerro Sotuyo

Esta sociedad de resistencia se ha adherido telegráficamente al duelo por la muerte del secretario de la F. O. R. A., Costanzo P. Panizza.

Voces de nuestra prona

«Libre Examen», de Bolívar: «El Combate», de Chacabuco, y «La Simiente», de La Plata, se ocupan de la trágica muerte de nuestro camarada. El segun-

do, transcribe íntegro el artículo que le dedicó en estas columnas el compañero Carada.

Pro compañera de Panizza

Suma anterior, 142.20; F. Lucheno, 1; En hertera, 2; De la Vega, 1; Alberto Pita, 1; José Sánchez, 0.50; José Vázquez, 0.50; J. García, 1.00; Uno de Lagnús, 1.00; López, 2.00; A. O., 5.00; Recolectado por la Sociedad de Panaderos (Sección Boca), 31.00; Yemand, 3.00; Manuel Alvarez, 1.00.—Suma \$ 192.20.

Nota.—Se avisa a los compañeros y a las sociedades obreras, que habiéndose terminado las listas de suscripción, lanzadas por esta Administración, en pro de la compañera de nuestro ex compañero Panizza, en adelante, los que deseen contribuir, deberán hacerlo en las listas generales que se hallan en esta Administración y en los Conductores de Carros.

Los defensores del pueblo

En pública subasta

Vivimos en un ambiente comercial relajado moralmente hasta los últimos límites.

Logreros de factoría y mandones engreídos e ignorantes dirigen los destinos del país. La honestidad es tenida como cursilería romántica y en los buenos propósitos sólo se ven intenciones suicidas. El carácter y el valor moral, fracasan bajo el peso de las leyes represivas.

Tal es la república, actualmente...

Como ejemplo de esto, vamos a citar el hecho siguiente: El político Ugarte, que como cualquiera puede darse cuenta, trabaja en estos momentos su candidatura a la Presidencia, ha comprado, como quien compra un objeto vendible, media docena de diarios de todos los matices, para emplearlos en hacer la propaganda electoral. En efecto, «La Argentina», «La Tribuna», han pasado íntegramente, con redacción y todo, al servicio particular del político bonacrense que, dicho sea de paso, no es ni más ni menos malo que los demás políticos.

—¿Mueren las ideas? no; las ideas no mueren. Luego Panizza vive; vive su idea; es eterna.—El ideal de amor, el amor de Panizza, vive en nosotros, su aroma nos penetra, y ese aroma es el hombre.—La chispa que se albergó en él—y que no murió con él,—que vive y se perpetúa en nosotros, es lo que nosotros amábamos en Panizza. Por esto es que vive.—Panizza no ha muerto...

—El que no tiene idea, el que no siente amor, ese no tiene aroma, ese no vive; muere y sólo exhala fetidez.... Es el egocismo... Rigoileau...!

—El que no tiene idea, el que no siente amor, ese no tiene aroma, ese no vive; muere y sólo exhala fetidez.... Es el egocismo... Rigoileau...!

Nuevo asalto a la imprenta El Combate

Prisión del compañero Florencio González

Frente al crimen hecho ley, aquí estamos como siempre firmes y altivos, los que ni tenemos las iras de viles tiranuelos, que pretenden imponernos sus caprichos, ni nos tiemblan los labios para lanzar el apóstrofo sobre la innoble cabeza de los miserables, que ultrajan con sus vilezas la dignidad humana.

Paladines convencidos y sinceros de la gran causa de la libertad y de la justicia, no hemos de callar, cuando se desconocen todos los derechos y se pisotean todas las libertades.

No han de sellar nuestros labios, ni inmovilizar nuestra pluma, los grotescos desplantes de leguleyos imbéciles o infames, de policías brutales, de gobernantes ensolbercidos.

La gran huelga de Arroyo Pareja

Persistencia de la lucha. El comercio y el pueblo

Los presos. La policía. Las asambleas

Artimañas que fracasan. Gestando la huelga general. Otras noticias

Con el mismo brío de los primeros días continúa la huelga de los obreros constructores del puerto comercial de esta localidad. Salvo alguna que otra alternativa, la característica del paro es la misma. Las tentativas hechas por los perros del sindicato a fin de dar por tierra con tan simpático movimiento no da para ellos más que resultados contraproducentes, dando margen con sus medidas torpes y brutales a que los huelguistas se apresten a asumir con más energía con más audacia la lucha entablada contra sus explotadores.

En el día de ayer como de costumbre efectuáronse dos asambleas numerosas, especialmente la de la tarde, a la que concurrieron en gran número obreros ajenos al movimiento, demostrando así con esa acérrica simpatía que les inspira la auténtica resolución tomada ante la afrenta infame inferida a sus compañeros de tarea.

Los compañeros que ocuparon la tribuna han tenido momentos felices y oportunos. Uno de ellos ya conocido por sus arranques de energía temeraria y por la sinceridad de sus palabras —el camarada Tatti— tuvo en la mañana de ayer un pasaje de conferencia tan viril, tan clara y concreta que le valió una ovación espontánea y felicitaciones sinceras de parte de la concurrencia.

El delegado de la F. O. R. A., a pesar del número erizado de veces que dirige la palabra sobre tema de organización, logra mantener siempre latente el espíritu y el entusiasmo.

En la asamblea de la tarde disertó largamente sobre la insuficiencia de la lucha política, demostrando con hechos irrefutables que el pueblo que espera de la acción política de cualquier color, incluso la socialista, es un pueblo sin virilidades, es un pueblo enfermo, condenado a una vida lánguida y a una agonía lenta.

La concurrencia aplaudió con entusiasmo los conceptos vertidos por el camarada.

Otros obreros ocupan la tribuna dando cuenta del resultado que ha obtenido la empresa en sus campañas por obtener traidores.

Concurrieron a la armada en busca de personal y el jefe les contestó que si quería que pagara 5 a cada uno y 8 horas de trabajo. El pantipió no pudo ser pagado mejor; esto hará reflexionar a los señores del sindicato y quieran que no, tendrán que doblegarse.

La empresa ha sembrado por el pueblo un número determinado de rufianes encargados de hacer circular las más estúpidas versiones, entre ellas la de que tenían 200 hombres trabajando. Alguien concurrió a cerciorarse de lo que hubiera de cierto, y se encontró con que no había ni un alma, nada más que unos cuantos perros: el directorio.

Como os decía en mi anterior, hoy debía darse comienzo al calvario comunista, para los huelguistas necesitados, pero como estos son dos o tres, se procedió a prestarle ayuda por separado.

En una forma u otra el pueblo demuestra de simpatía por el movimiento. Ayer, al abandonar los obreros el local, pasaban por frente a una escuela del estado formando una columna en disposición; los niños que en ese momento estaban en recreo saludaron en un ensordecedor ¡viva la huelga! al paso de los huelguistas.

¿No son hermosos síntomas estos? En el día de hoy, domingo, se efectuó en el local de costumbre a las 2 p. m., una asamblea que por ser día feriado y por la efervescencia reinante ha de ser a no dudar la más numerosa.

Varios compañeros de B. Blanca, han prometido concurrir a dirigir la palabra, llevando así una voz más de aliento y solidaridad a los huelguistas.

Los obreros que trabajan en la compañía alemana han prometido concurrir hoy a la asamblea, pues como ya os dije, están «ardiendo» por lanzarse a la huelga. El gromio de cocheros demostró en una especie de mitin cruzado en sus vehículos al pueblo, su adhesión al movimiento y su odio a los señores de la zona militar por las Germanes que con ellos cometen.

De declararse la Huelga General el tráfico se paralizará en absoluto.

Aún cuando no nos hacemos eco de rumores que no tengan visos de veracidad, la comisión de huelga está en guardia contra todo evento.

Se tiene listo un manifiesto dirigido al pueblo, a la armada y a la empresa, donde exponiendo las causas del conflicto y su marcha se amenaza con la huelga general si la armada se presta incondicionalmente a favorecer a la compañía suministrándole gente de tropa de abordo para traicionar la huelga.

El movimiento hasta hoy no puede ser más pacífico— así lo ha entendido la policía dejando ¡al fin! en paz a los huelguistas y libertando a todos los presos y no mandando policías a las asambleas.

Si la huelga general se declara; si se producen choques violentos; si corre sangre... la compañía constructora de puerto y la armada nacional serán las únicas responsables de lo que aquí suceda.

Está, pues, a la expectativa hoy... mañana... ¡viremos!

¡Alerta por el proletariado puntalense! ¡Alerta por el proletariado de la Argentina! ¡Hay calma, calma absoluta pero puede desencadenarse la tormenta! El Consejo Federal de la F. O. R. A., queda ya enterada.

Imposible terminar esta crónica sin dejar constancia de un voto de aplauso dado por la última asamblea a un capitán de la empresa que hizo causa común con los huelguistas y que solicitado por el directorio para que fuera a trabajar les mandó a la... diciéndoles que prefería morir de hambre antes que traicionar a los compañeros de causa; que también él era explotado.

¡Hermoso gesto!

Os saludó.

Hacer crónica detallada del movimiento que en esta se va desarrollando es tarea poco menos que imposible, concretándonos a lo más esencial llenaremos el diario: tal el número de acontecimientos que se producen. Sinteticemos.

Efectuáronse ayer dos asambleas una de mañana y otra de tarde. En ambas el número de huelguistas excedió a 1.200. En medio de un entusiasmo desbordante ocupan la tribuna infinidad de compañeros de la localidad que con vibrantes frases de aliento incitan a los huelguistas a continuar en la lucha. Los camaradas Tatti y Farina con frase sencilla pero caústica anatimizan a la explotadora empresa que en su afán de lucro no tropieza en pisotear los más sagrados derechos del obrero. Le sigue en el uso de la palabra Giribaldi por espacio de media hora en forma sencilla y amena.

Como en la anterior asamblea ocupan la tribuna obreros de diferentes países distinguiéndose entre ellos los griegos, que forman un abundante conjunto. Son estas asambleas un hermoso exponente del internacionalismo por nosotros propagado. Aquí el odio al extranjero es letra muerta. A los únicos extranjeros a quienes se odia son a los de la empresa de Arroyo Pareja. ¡Vaya si se merecen ese odio esos perros capitalistas!

Fracasaron por completo las tentativas hechas por los señores del directorio por conseguir traidores y eso es más que nada lo que alienta a los huelguistas y les hace entrever un próximo triunfo.

Afirma lo dicho el rumor de que la empresa accede ya por lo pronto a la jornada de 9 horas. Síntoma de debilidad.

La comisión que se aventuró en un viaje a comunicarse con los traidores tuvo un acierto feliz, pues consiguió hacer bajar a tierra a todos en absoluto. Esto fue celebrado entre vítores y aplausos por la asamblea.

Hasta el momento no han sido puestos en libertad los tres últimos huelguistas detenidos. Es curioso el proceder de la policía: mientras no prohíbe las reuniones que se efectúan sin permiso, define a los huelguistas que se aventuran por los suburbios ¿qué se pretende hacer? Mientras en una entrevista con la comisión de huelga recomentada no se produzcan desórdenes, ella da margen con su proceder a que estos se produzcan... ¡Menos neurosis, más prudencia, señor!

Es verdaderamente encomiable la actitud del pueblo con respecto a la huelga: hombres, mujeres, niños, ajenos al movimiento demuestran su adhesión de mil maneras a la huelga.

El comercio —por razón de interés— apoya a los huelguistas. Tomen al boy-cot y al escarzo. Varios almacenes han cerrado sus puertas para las familias más necesitadas. Se aprovechará la oferta para realizar lo que hoy en adelante el comercio común que ya se efectúa en Cerazategui.

En todos estos movimientos contrastando con la simpatía espontánea que campea lozana por sobre todas las conciencias, existen las malas lenguas encargadas de sembrar la discordia, la mentira, la calumnia vil.

Aquí se ha susurrado que el delegado de la Federación y todos los oradores eran unos vividores de oficio que sólo aspiraban a apoderarse del fondo social. El compañero Giribaldi, justamente indignado recogió la pérfida versión y encontró tema para largo rato, demostrando que el frío que corona la labor de los desinteresados divulgadores del ideal de emancipación humana era la prisión, el destierro y el martirio; que la única satisfacción que experimentaban era sembrar ideales que el alma mezquina de los detractores, escudados en la sombra y el anonimato son incapaces de comprender.

Se extiende en largas consideraciones sobre la organización obrera, lamenta la poca actividad y solidaridad prestada por los compañeros de B. Blanca e Ingeniero White e invita a la sociedad oficios Varios a que estreche las distancias y que para mayor eficacia en las luchas contra la prepotencia capitalista fusionen las fuerzas de todas las localidades, en una Federación común hermana de la F. O. R. A.

Esta iniciativa toma camino y será tenida en cuenta para cuando termine este conflicto.

Con motivo de esta huelga, existe aquí entre los camaradas mayor efervescencia que en épocas normales, hay comunicación de entusiasmo, hay deseos de hacer algo.

Se ha constituido un centro de E. S., que cuenta en su seno con lo mejor de la juventud puntalense. Se ensayan activamente varias obras para una velada que se efectuará el 13 del mes en curso, en conmemoración del aniversario del nacimiento de Francisco Ferrer.

Se ha resuelto pedir al camarada J. E. Carulla, preste su concurso para una conferencia en dicha fecha.

En esta localidad funciona actualmente una escuela racionalista nocturna que cuenta con 70 alumnos.

Existe el propósito de transformarla en diurna para cuyos efectos se lanzará en breve un manifiesto dirigido al pueblo.

Cuentan con infinitas simpatías entre los padres de familia, y entre los niños principalmente; siendo ya numerosos los que abandonan la escuela del Estado para ingresar en ésta.

Si otro y hasta mi próxima, os saludó.

Corresponsal.

Nuestras correspondencias

Desde Corrientes

Comunico a los camaradas de esa, que se ha constituido en esta ciudad de Corrientes una Agrupación de Resistencia, denominada Federación de Obreros en Madera y anexos a la cual hemos creído conveniente relacionarla con la Federación Obrera R. A., que es la única institución que, hasta el presente, es la que mayor actividad e interés ha demostrado en las luchas contra el régimen actual.

La E. de O. en M. y A., cuenta ya con un buen número de adherentes y seguirá la vía emancipadora de la F. O. R. A. y creemos no tardará en dar los frutos apetecidos.

El 30 del corriente, celebraremos una asamblea en nuestro local social: Avenida Victoria número 311, para tratar asuntos relacionados con nuestra organización.

Desde ya, mandamos una voz de aliento a los abnegados trabajadores de Berazategui, actualmente en lucha contra el prepotente Rigoldau.

Corresponsal.

De Bartolomé Mitre

Casi en todos los pueblitos medianamente pequeños, donde hay escuelas primarias, son castigados los niños con toda severidad, sin que de ellos se compadezca nadie.

En Bartolomé Mitre, por ejemplo. Tenemos profesoras, como profesores, que carecen completamente de lo más esencial que deben tener quienes desempeñan tal función: que es, la moral natural, benévola y humanitaria, imprescindible para la realización de su obra de preparación del hombre de mañana, o sea del futuro ciudadano como le llaman los patriotas políticos y burgueses.

No nos explicamos como el consejo escolar puede admitir en su seno a algunas personas como aquí conocemos, poseídas de todo derecho para ocupar tales puestos.

Hemos tenido ocasión de presenciar castigos ordenados por señoritas que ni siquiera vocación para maestras tienen. Por causas nimias, se castiga a los niños con penitencias atroces.

De esta manera se explica la adhesión que el niño siente hacia la escuela. Al hablarle de estudio le vemos estropearse como si se le hablara de un presidio; naturalmente: si los colegios de campaña más preciosos cuarteles infantiles que casas educadoras.

En Bartolomé Mitre, repetimos, hemos presenciado actos condenables para sus autores. Por este motivo no podemos mantenernos neutros. ¿Cómo callarnos? ¿Cómo no protestar ante tantos hechos?

¡Cuando vemos que ellos constituyen una infamante mancha para la civilización moderna, y un cobarde atentado para las futuras generaciones!

Si bien por el momento no tenemos la capacidad económica necesaria para educar a nuestros hijos, protestamos de que se atente así contra la inteligencia y la integridad física de los hombres del futuro.

Nuestros niños van a la escuela, no a adueñarse ni a perder las virtudes naturales de su carácter, sino a aprender, simplemente lo que han menester. No tenemos derecho, señores pseudo-educacionistas a castigarlos, ni tampoco a arrastarlos a repugnantes actos religiosos.

Hace poco, los libertarios de esta ciudad, pasamos un mal rato, durante el cual se sublevoó lo más profundo de nuestra conciencia. Es el caso que en una procesión organizada por la clergalla, detrás del ídolo de madera, vimos a los niños de las escuelas capitaneados por un fraile y divididos en escuadrillas a cuyo frente figuraban los maestros.

Días pasados, otra vez, en ocasión de las fiestas del 17 de septiembre, los niños de las escuelas hubieron de sufrir las consecuencias del desborde de exhibirse, de los burgueses patriotas y de la tentoria del pueblo que todavía cree en las grandes frases de los discursos oficiales.

¡Había que ver a los escolares desgajándose con el himno de la patria y respirando horas enteras, de pie, la envenenada atmósfera condensada alrededor de toda aquella gente!

Ahora bien: los castigos escolares, a que antes hicimos alusión y estos otros castigos que se infieren a nuestros niños, obligándonos a cometer actos ridículos y estupidizantes en nombre de prejuicios anacrónicos, nos obligan a protestar y a llamar la atención de todos los amantes de la libertad.

Corresponsal.

Movimiento Obrero

La asamblea de empleados de comercio

El domingo 28, llevóse a cabo en el salón de actos públicos de «La Prensa», la asamblea organizada por los componentes de la «Sociedad Protectora de Empleados», fundada en enero de este año.

El objeto de la reunión era la aprobación de los estatutos presentados por la comisión.

Hemos asistido con interés a esta asamblea, porque creíamos que la reforma de los estatutos vendría a demostrar la superioridad de los nuevos métodos de lucha, empleados por los que tanto criticaron la orientación de la antigua sociedad Dependientes y Empleados de Comercio.

Empezóse por la lectura de los estatutos, que provocó una continua hilaridad en los concurrentes.

Una enorme cantidad de incisos, artículos, prescripciones, prohibiciones, etc., que nos hacía pensar si en esta democrática república no estaría por sancionarse una nueva ley social exclusiva para los dependientes. Se rechazaron unánimemente por la asamblea, y habiendo informado uno de la comisión, que la «Sociedad Protectora de Empleados» podía darse por disuelta, pues en realidad no existía, se propuso la constitución de una nueva sociedad con orientación distinta a aquella.

Con tal motivo se promovió una larga y reñida discusión, entre varios compañeros que sostenían que la sociedad debía ser de resistencia, y como métodos de lucha la acción directa y la instrucción, y otros dos o tres que a todo trance querían la famosa «base múltiple», que no tiene otra virtud que la de fracasar en todas

las organizaciones y crear una nueva clase de parásitos entre los mismos asociados.

Se citó como ejemplo la Federación Gráfica Bonaerense y otras dos o tres sociedades más, diciendo que mientras las demás sociedades catan de fondo, aquella contaba en caja con 10.000 pesos (!). Uno de los que defendían la base múltiple, que parecía haber ido a expensas para defender a sus amigos del partido, debido a su actitud insolente ante la asamblea, poco faltó para que fuese echado del local.

Hablaron varios después, refutando todo lo dicho por los políticos y negando eficacia alguna para la lucha del proletariado a las sociedades a base de socorro y subsidio para el asociado. Se historió los últimos movimientos de Inglaterra, Barcelona y los actuales de la Argentina, llegando a la conclusión de que los trabajadores han comprendido que únicamente conquistarán mejoramiento económico y social por medio de sus propias fuerzas, y no por los socorros ni promesas que puedan brindarles los representantes de los partidos o los dirigentes de las asociaciones múltiples que encubiertamente cooperan a la obra de aquellos.

Por último se aprueba por gran mayoría, que la sociedad tenga carácter de resistencia y emplee los métodos de lucha, la acción directa y la instrucción. Fue nombrada una comisión provisoria que haga los trabajos para una gran asamblea general del gremio donde serán presentadas para su aprobación las bases de la nueva sociedad.

Un empleado

Obreros Ebanistas y anexos

Por segunda vez esta comisión invita a la asamblea extraordinaria que tendrá lugar hoy martes 30 del corriente a las 8 de la noche en el local Méjico 2070, para tratar la siguiente orden del día:

1.º Constitución de una escuela de estudios prácticos de planos. 2.º Fija de propaganda de la Confederación. 3.º Fundación de una biblioteca social. 4.º Adhesión a la biblioteca obrera. 5.º Aparición de una hoja de propaganda en idioma ruso. 6.º Asunto «La Vanguardia».

Empleados tranviarios

Vergüenzal

Leo en LA PROTESTA del 28, el suceso que varios guardas y motorman conscientes dan a saber al público en general y al gremio de tranvías en particular, del hecho denigrante y abochornador, que los guardas y motormans de la estación A. Brown han llevado a cabo, regalando al jefe de dicha estación ¡un bastón en acción de gracia, porque les da los «buenos días» y no permite se saquen la gorra en la oficina, habiéndose él solito!

El hecho, aunque original, vergonzoso y ridículo, no se le debe hacer extraño a la opinión pública y a los demás tranviarios conscientes, considerando que todos estos individuos vienen ya de raza esclava; de pura estirpe de esclavos y por consiguiente, esclavos material y moralmente son y serán ellos también ¡pero en pleno siglo XX haber tanto servilismo y adulación!... Y una prueba evidente de su esclavitud hereditaria, es el caso omiso que han hecho todos los tranviarios (salvo unos conscientes), de los llamados, que desde LA PROTESTA se han hecho para que vinieran a la organización de nuestro gremio; pero como contraste ridículo, han sido solicitados para prestarse a ser aduones, alcahuetas y camereros, en fin, con semejante acción vejatoria.

Le han regalado a su jefe un bastón, ¡qué les costó 160 pesos moneda nacional!... ¡Qué vergüenzal!... ¡Qué apóstro-

¡Hagamos muy por encima de todos ellos, para que puedan llegar hasta nosotros, las miserias de sus almas, forjando nuestra voluntad.

Con ellos y sin ellos seguiremos nuestro camino, y si el zapazo brutal de la bestia que sobre alguno de nosotros, no hemos de tener por ello pusilanimidades ni cobardías.

En la lucha que sostenemos contra los enemigos de la libertad y la justicia, como en todas las grandes batallas de la vida, necesario es que haya víctimas que recunden con su sangre el surco de la revolución.

Pero esa sangre, que es la nuestra, ha de florecer en rojas flores de rebeldía y de belleza.

¡Sepáranlo de una vez por todas esos fusos, que pretenden espantarnos con sus muercas simiescas. Ni teyey, ni tiro-pellos ni nada han de contener nuestra acción.

Esos policías que en la mañana del viernes invadieron la imprenta, arrancando insidiosamente del lado de su compañera y de sus queridos hijos a nuestro camarada Florencio, ese juez que osó inferir tamaña afrenta a la sublime majestad de la justicia, recuerden, si es que lo han olvidado, aquel profundo aforismo del genial Sarmiento: «las ideas no se degüellan».

Y ahora contesten, si es que pueden, estas preguntas que están en todos los labios.

¿Qué pretenden hacer con nuestro compañero? ¿De qué delito se le acusa? ¿Qué nueva infamia tramán con él y los suyos?

Si se le persigue porque es anarquista, si se le tortura, porque su corazón sangra de dolor ante la angustia de los miserandos, porque su alma rebelde y buena vibra de indignación ante la injusticia, que lo digan y que vengan también a tomarnos a nosotros que sangramos por la misma herida, los que como él nos rebelamos contra la ignominia, los que al igual suyo laboramos el porvenir de amor con que sueñan nuestras almas, sedientas de libertad y de justicia.

Hemos hecho estas breves consideraciones porque nos era imposible contener nuestra justa indignación por el atropello de que ha sido víctima, nuestro querido compañero Florencio González, ahí van ahora los detalles de lo ocurrido.

Los serviles canchiberos de los capitalistas se presentaron en el domicilio de nuestro camarada, conduciéndolo detenido a la comisaría local. En el tren de las tres de la madrugada fué trasladado a Mercedes para ponerlo a disposición del juez que entiende en la causa, que se le sigue, no sabemos por qué, a no ser que sea tan sólo por el delito de no pensar como ellos quieren.

En el transcurso de la noche que permaneciera en la comisaría, recibió la visita de numerosos compañeros, que sin temor y con un espíritu, solidario a toda prueba, fueron a llevar a su alma el consuelo de la amistad y la voz de aliento del hermano.

Para todos tuvo frases de aliento y de esperanza.

Vayan los mejores augurios para el compañero arrancado brutalmente de nuestro lado, y nuestro anatema para sus cruces perseguidores.

Parece que el siniestro Foppiano, con mayor al servicio de la burguesía, no es ajeno a todas estas intrigas. Hace dos o tres días, que estuvo en ésta, de incognito, como si no le conocieran hasta los aduqueños de la calle.

¿Qué es lo que busma? ¿Qué nueva infamia está tramando en su cerebro de genovardo de microcéfalo?

Federación O. L. Bonaerense

El domingo 5 de Octubre, a las 2.30 en la Sa. conferencia en la plazoleta de las calles Castro Barros y Belgrano.

El domingo 7 de Diciembre se realizará un gran pic-nic en la Isla Maciel organizado por el comité «La Protesta» y a beneficio del diario.

Resumen telegráfico

La huelga en Irlanda

Londres, Septiembre 29. — Las últimas informaciones recibidas de Dublín, informan que el movimiento huelguista de los obreros de transportes, continúa en el mismo estado.

Nuevamente fracasó la tentativa de arreglo, a que había llamado el gobernador. Las autoridades en vista de no haber llegado a un arreglo, prohibieron el derecho de reunión, por lo cual, una comisión de huelguistas se apersonó al jefe de policía, protestando por dicha prohibición.

Huelga de transportes

Londres, Septiembre 29. — Aun no se ha solucionado el conflicto de los obreros de transportes, de la empresa Cortés y Paterson. Los representantes de la empresa han aceptado el aumento proporcional del salario, no así la disminución de horas de labor.

Dada la firme actitud de los huelguistas, reina entre ellos el convencimiento de que la empresa tendrá que acceder a lo exigido.

La huelga de albañiles

París, Septiembre 29. — Día a día toma mayor importancia la huelga de los obreros empleados en las construcciones de cuarteles, en los distintos sitios que se levantan.

Posiblemente, si no se soluciona en breve la huelga, otros gremios secundarán a los huelguistas.

La policía custodia las obras en construcción y los locales obreros, habiendo procedido a detener en uno de ellos, al comité de huelga que se hallaba reunido, dando este acto lugar a la protesta de los demás huelguistas, los cuales se apersonaron a las autoridades exigiendo sean puestos en libertad.

Arresto de Romanoff

Río de Janeiro, Septiembre 28. — En Parahyba ha sido arrestado y conducido a la cárcel de Pernambuco el compañero Romanoff.

Liga de Educación Racionalista

Aniversario de la muerte de Ferrer

La Liga de Educación Racionalista, deseando conmemorar dignamente el asesinato monárquico clerical de Francisco Ferrer, ha organizado un acto público que tendrá lugar el 13 de octubre a las 8 y 30 p. m., en el salón de la casa Suiza, con el concurso de los siguientes oradores: Alberto Giraldo, Leónido Lasoso de la Vega, Rosalía Granovsky, Alemany Villa y Julio R. Báracos.

A LOS TRABAJADORES

La Agrupación Libertarios en Acción hace saber a los compañeros en general, que ha puesto en circulación listas de suscripción para la compañera de nuestro malogrado camarada Costanzo P. Panizza, por lo cual avisa a los compañeros que quieran donar algo, que en los locales obreros hay listas de suscripción de esta Agrupación. La Agrupación.

¿Qué escándalo! — ¿Y no os avergonzáis ante el público?
 Guardas y motorman: Ese bastón, que como obsequio habéis entregado a vuestro amo, servirá para mañana azotaros el mismo; para que os vea, maltrate y se burla de vosotros, más aun que antes: por incruentos e infelices; por que os ve muy humildes, muy dóciles, muy mansos; tanto así, que no osáis pelearos de rodillas y lauerle las pezuñas, si así es la manda.
 ¡Uo esta néglación y servilismo hacia vuestros amos, no vais a aventajar más; al contrario, seréis explotados igual a como antes: vosotros mismos os forjáis la fuerza cadena que os oprimirá más que hasta ahora; públicamente os declaráis feroz, resaca, escoria humana! ¡Juras y votos mismos os despojáis del derecho de hombres!
 Y a propósito: como dejo dicho en otro lugar, se os ha llamado a la organización: a cimentar nuestra sociedad de resistencia, que es por medio de ella como podremos salir de este estado de vergüenza y esclavitud en que nos encontramos; y os habéis hecho los sordos, no habéis respondido; y para realizar el hecho, tema de estas líneas, el cual os denigra, os deprime y humilla, a vosotros en particular y también al gremio de tranvías en general, no ha sido necesario un gran esfuerzo: a la voz de Cristóforo, chapá 915, obedecéis todos, cual rebaño lunar; desembolsando cada uno, un peso o más... que os está haciendo falta para comprar un esquilón... o una camisa; habéis entregado a vuestro amo el látigo, con el cual, mañana os ha de flagelar, vuestra carne de martirio.
 Envío un saludo a todos los tranvías conscientes, en general, y un desprecio y un apóstrofe, a los adulones y sesquirols, en particular.

Panaderos (Sección Boca)
 En la asamblea realizada el domingo quedó definitivamente constituida una sociedad de resistencia obreros panaderos (sección Boca), estableciendo su domicilio social en la calle Olavarría, 636 (altos). Iniciase en esta forma una obra de descentralización en la constitución de las sociedades obreras, que responde a los más altos principios de autonomía y que no puede sino ser beneficiosa para los fines que persiguen las fuerzas obreras, organizadas en resistencia, porque da personalidad a las secciones y crea nuevos núcleos de acción y propaganda, sin romper la afinidad que debe existir entre todos ellos.
 La sección Boca se registró por las mismas bases que la sección Centro y como ella responderá a la Federación O. Local Bonaerense y a la Federación O. Regional Argentina.
 El primer acto de esta sociedad ha sido una suscripción abierta entre los asambleístas a favor de la compañera de Panizza, que arrojó la suma de treinta y un peso que hemos recibido para ser incluidos en la lista general. «Este es nuestro bautismo en la lucha proletaria», nos escribe la comisión en la nota que nos han enviado adjuntando el dinero.

Federación de Obreros Ferroviarios
 Sección C. A. Rosarío
 Los obreros ferroviarios de la Sección Central Argentina en Rosario, llamados por la Federación del gremio y reunidos en una magna asamblea con el considerable número de cuatro mil obreros ferroviarios, que más o menos han protestado por unanimidad contra la ley de jubilaciones, acordando ir a la huelga general de acuerdo con todas las secciones, antes que consentir el descuento de un centavo de sus sueldos para ese objeto. — Así mismo llamó a todos los ferroviarios de Rosario al

gran mitin que se realizó el día 28 de septiembre a las 2.30 p. m. en su local social, avenida Alberdi número 504 tratando del mismo asunto.

La Comisión.
Sociedad Obreros Zapateros
 Su adhesión a la F. O. R. A.
 En la asamblea realizada el domingo la sociedad de resistencia obreros zapateros, después de un animado debate suscitado por los que hicieron aislar al gremio, resolvió adherirse nuevamente a la Federación O. Regional Argentina, institución de la que fué antiguo baluarte y fuerza integradora.
 Poco a poco, pues, la fusión de los obreros organizados va realizándose en la Federación, por la fuerza agrupadora de los núcleos más poderosos y más conscientes. Felicitemos de la obra realizada y felicitemos particularmente a los obreros zapateros y a la Federación.

Federación Obrera de Calzado
 A los aparaadores y aparaadoras
 En cumplimiento de su deber, invita a los aparaadores y aparaadoras de botas y de botines en general a concurrir a la reunión a efectuarse el miércoles 1.º de octubre a las 8 de la noche, en Humberto I 2200, a fin de dejar organizadas las respectivas sociedades.
 Los compañeros de buena voluntad y amantes de la organización, no deben faltar a esta reunión.

A los alpargateros, alpargateras y uruguayeros
 Invita a los alpargateros y alpargateras, a una asamblea que se efectuará el domingo 5 de octubre a las 2 de la tarde en Montes de Oca 1672, para tratar la siguiente orden del día:
 1.º Nombramiento de la comisión administrativa.
 2.º Adhesión a la Federación Obrera de Calzado y a la Federación Local Bonaerense.
 3.º Conferencia gremial por el compañero Pedro López, delegado de la F. de Calzado.
 Desde el miércoles, pueden retirarse manifiestos de Humberto I 2200.

Electricistas y anexos
 Esta Sociedad ha resuelto en asamblea general otorgar amplia amnistía a los socios morosos en el pago y que por alguna otra causa hayan dejado de pertenecer a la organización de obreros electricistas. A tal efecto, se considerará nuevamente socio a todo obrero que empiece a cotizar desde octubre en adelante.
 Además, se cita a la Comisión Administrativa y Pro-Escuela, para reunirse el miércoles primero de octubre en el local de costumbre a efecto de discutir y resolver la siguiente orden del día:
 1.º El boicot a la Quilmes.
 2.º La Sección Boca y Barracas.
 3.º Las rifas pro escuela.
 Recomendamos puntual asistencia.
 Por la C. A.
 A. G.
 Nota. — A los compañeros que deseen inscribirse, pueden pasar todas las noches por Méjico 2070.

Constructores de carros y carruajes
 De nuevo un grupo de compañeros de este gremio, sacudiendo la modorra que los tenía adormecidos, ha resuelto realizar una activa campaña de reorganización, sobre bases más sólidas, y con una orientación sana, verdaderamente proletaria. Con este fin se reunirá el jueves 2 del corriente, en el local 43 número 459 a las 8 p. m. para efectuar los trabajos de reorganización.

A los tejedores
 Se los invita a retirar manifiestos de Humberto I 2200, local de la F. O. L. B.

Obreros Carpinteros (Boca y Barracas)
 Esta Sociedad pone en conocimiento del gremio en general, y en particular de la central, que en la casa Franiero no se hace ninguna gestión ni trabajo por implantar de nuevo las nueve horas, y que quien tal afirme, no está en lo cierto.
 Por tanto, sírvase darse por entendida la Sociedad de la Capital y no prestados a noticias infundadas.

Federación Obrera Marítima
 Esta institución convoca a sus asociados a una asamblea que tendrá lugar el viernes próximo a las 8. p. m. en Olavarría 363.

Federación Artes Gráficas
 Esta institución, recientemente constituida, que agrupa a los obreros gráficos organizados en resistencia, con los amplios programas del proletariado moderno, recibe adhesiones todas las noches de 8 a 10, en la secretaría instalada provisoriamente en Humberto I 2200.
 Los compañeros gráficos que tengan una visión consciente de su situación en las luchas entre el capital y el trabajo, deben hacer la mayor propaganda en los talleres para que sus compañeros se inscriban y tratar de reforzar por todos los medios la organización gremial.

Mecánicos y fundidores
 Las Sociedades de Mecánicos y Fundidores realizarán el 1.º de Noviembre una función y conferen. in, conmemorando el aniversario de su fundación.

Carpinteros y anexos
 Al gremio en general
 Según acuerdo y resolución tomada en la asamblea de 25 de septiembre se previene al gremio en general que a partir del día 1.º de octubre, el compañero Miguel Solano, se hará cargo de la cobranza de esta sociedad (esta resolución fué tomada en esa asamblea por haber renunciado el compañero González. Se recomienda a los compañeros faciliten informes y dé facilidades al nuevo cobrador.

SECCION LA PLATA
Centro de cultura Emilio Zola
 Están citados los componentes de este centro para la reunión que se efectuará hoy martes 30 a las 8 p. m., en el local 43-459, a fin de tratar sobre la difusión de LA PROTESTA en esta ciudad.
 Se recuerda a los compañeros que se han inscrito con una cuota para la compra diaria de ejemplares, se sirvan abonarla cuanto antes a fin de llevar a la práctica nuestra iniciativa.
 Hoy domingo a las 9 de la mañana se reunirán los componentes de este Ateneo, en la calle 118, número 319, para tratar sobre la gita contra el alcoholismo. Dada la importancia del asunto, se ruega puntual asistencia.

Este centro ha iniciado una lista de donaciones a favor de la compañera de Panizza, con 5 pesos.

Plomeros, hojalateros y gasistas
 La sociedad obreros plomeros, hojalateros y gasistas de La Plata (Adherida a la F. O. L., resuelve invitar al gremio a la asamblea general el jueves 2 de octubre para tratar sobre la huelga

que sostiene los bravos compañeros de Berazategui, y enviar un fraternal saludo y la seguridad de nuestra solidaridad moral para cuando lo necesiten.
 El Secretario.

Ateneo Popular
 En la reunión efectuada el domingo, por los componentes de este centro de divulgación científica, se resolvió patrocinar una gira de propaganda anti-alcoholista, por diversos puntos de la república, y con este propósito, acordó dirigirse al Consejo de la F. O. R. A. licitando datos y nómina de sociedades obreras de la república.
 La gira estará a cargo del estudiante, camarada Juan N. Tadei.

"La Semente"
 apareció el 2.º número de este periódico de ideas que edicta un grupo de compañeros de esta ciudad. Sus columnas están llenas de artículos de propaganda libertaria y movimiento obrero local.
 El comité local avisa a los secretarios de las sociedades obreras y suscriptores en general, que para cualquier publicación en LA PROTESTA deben dirigirse por la noche de 8 a 10 al local calle 43 número 459.

Notas administrativas
Suscripción voluntaria de LA PROTESTA
 Suma anterior: 272.45 pesos; Unó de Lanús, 2.00; N. N., 1.00; Yemad, 4.00; n chacarro del Sud, San Agustín 4.00; frido Loren 25 de Mayo, 3.00; Alredo Lorenz, 25 de Mayo, 3.00; Total 291.45.
 Para los Huelguistas de Berazategui, Adolfo Baldiszone, 2.00.
 Hay cartas para:
 Orfeón Libertario, Benaser Lozano, Delio Morales, Benito Olabuena y Bauista Fuego.
 M. Martín. Pasa por casa hoy, tengo que hablarte A. Hucha.
 —A Hucha.—Pase por esta Admin's tración.
 —Al que dejó en el buzón cinco pesos con un papel en blanco, pedimos nos diga a qué hemos de destinarlos.

Notas varias
Solidaridad
 La compañera de José Costa, deportado hace algún tiempo por la infame policía argentina, se encuentra en la mayor necesidad con sus hijos pequeños y no tiene para pagar el alquiler que son diez pesos. Solicita de los compañeros la favorezcan con la cantidad que puedan.
Mar del Plata
 Estando próximo el sorteo de la rifa, que el Grupo Tierra y Libertad tiene en circulación a beneficio de los presos por cuestiones sociales y habiende una buena cantidad de números sin vender, avisa a los compañeros, Grupos y Sociedades, que quieran cooperar en esta obra, pueden mandar a pedir trilonas.

Fundamentos del ideal anarquista

EXPOSICION

1. Las religiones son hipótesis sobre la creación del mundo y la existencia de los hombres.
 Estas hipótesis han sido declaradas absurdas por la conciencia y comprobada su inexactitud por la ciencia.
 Las religiones son innecesarias para el desenvolvimiento del hombre.
 Las religiones han servido para que unos hombres engañen y exploten - y hasta torturen y maten - a otros hombres.
 Por eso los anarquistas somos irreligiosos.
2. El trabajo en sus dos formas, manual e intelectual, es el creador de todo cuanto existe.
 La apropiación que los que no producen nada, nada - propietarios, capitalistas, políticos, sacerdotes, militares, etc. - hacen de la mayor parte del producto de los obreros del músculo, es una iniquidad, una injusticia, un robo.
 El capital es trabajo acumulado, mejor dicho, es trabajo no retribuido a los productores de ayer, de hoy y de siempre.
 Los anarquistas protestamos contra esa explotación inícuca y aspiramos a un régimen social en el cual no haya explotadores ni explotados y en el que sea reintegrada a la humanidad la riqueza de origen social que colectivamente detentan los llamados capitalistas.
3. El gobierno es un organismo improductivo, que consume y no crea nada, y cuya única misión consiste en asegurar el privilegio de los capitalistas de explotar a los productores.
 Así, manteniendo ese privilegio se aprovecha el igualmente de los beneficios de la producción, haciendo más angustiosa aún la vida de los productores.
 Por ser pues, inútil para el florecimiento de la vida, en sus fases material, moral, intelectual y artística, somos los anarquistas enemigos del gobierno, al par que por servir únicamente para mantener la explotación capitalista.
4. Siendo la política un semillero de ambiciones y no aspirando los políticos a otra cosa que no sea sustituirse unos a otros en los empleos públicos, recurriendo para ello a todos los recursos, hasta los más innobles y brutales, los anarquistas nos declaramos antipolíticos.
 La Ley no impide los delitos: éstos se producen a pesar de ella, y cuando la ley no es eludida hábilmente por la fuga del delincuente ó por la venalidad de policías, jueces, carceleros y gobernantes, tan solo sirve para castigar ferozmente a los llamados criminales.
 Convencidos de que las leyes sólo fienden a favorecer el privilegio de los parásitos sociales - políticos, gobernantes, capitalistas, curas, etc. - y de que ellas no impiden la delincuencia, y convencidos de que el delito tiene sus causas en la miseria y escasa ilustración del pueblo y en factores de orden fisiológico que la ley es incapaz de modificar, los anarquistas nos declaramos adversarios de toda legislación.
 La patria es una creación arbitraria de los gobernantes.
 El hombre no elige el punto de su nacimiento y lo mismo crece en las heladas regiones de Groenlandia que en las tórridas del Ecuador. La división de la Tierra en nacionalidades no responde a ningún fin práctico y crea en cambio un valor moral que es perfectamente inmoral.
 El nacer aquí o más allá, no es una razón para odiar y considerarse enemigo del que nació en otro punto, así como tampoco es una razón para amar a los hombres que han nacido en la misma región y que a lo mejor nos pueden ser más antipáticos y perjudiciales que los nacidos a centenares de leguas de distancia.
 No tenemos motivo alguno para aborrecer a los japoneses, y en cambio lo tenemos muy grande para odiar al gobernante de nuestro país que nos oprime y al patron que nos explota.
 No respondiendo a nada necesario, práctico y útil la division del mundo en patrias, y siendo, al revés, causa de conflictos, guerras y semillero de odios, los anarquistas proclamamos la abolición de las patrias, para que los hombres todos se consideren como lo que son: miembros de una misma especie, cuya nación es la Tierra.

SINTESIS

Los anarquistas queremos una sociedad en que cada hombre se gobierne a si mismo y en la que los medios de producción estén al alcance de todos los hombres.
 Anarquía es la vida libre sin que política, moral ni económicamente un hombre predomine sobre otro.

Via a Jacinto Muñoz, calle San Juan... Los compañeros que han recibido...

Lo que queremos

Ha quedado constituido el Rosario un centro de estudios sociales, entre compañeros de afinidad, con el nombre que encabeza estas líneas.

Todos los centros que persigan la elevación moral e intelectual de los pueblos pueden relacionarse con él, enviando el correspondencia a la Secretaría, Avenida Pellegrini 450, Rosario de Santa Fe, a nombre de Santos Vega.

El amigo del obrero

Esta Agrupación de B. A., avisa a los compañeros israelitas residentes en esta República, que desean que se les envíen periódicos libertarios en Idish, pueden mandar sus cartas de pedidos incluyendo dirección, a esta administración a nombre de la agrupación.

El Secretario.

Sueño de amor

Esta asociación teatral pide encarecidamente a las compañeras aficionadas al arte teatral, su desinteresado concurso para una función a beneficio de LA PROTESTA.

Nota.—Se ruega mandar la contestación a la redacción de LA PROTESTA, a nombre de Ferruccio Toroni.

Sol y Tierra

Los compañeros que se interesen por obtener folletos relacionados con el vegetarianismo, pueden solicitarlos de Domingo C. Marconi y Caiola, Basualdo 156, Buenos Aires, los que serán remitidos gratis a vuelta de correo.

A los jóvenes

Tanto a los que están en vías de entrar en filas como los que se encuentran bajo las armas, se les participa que en Montevideo existe un centro formado so-

lamente por prófugos y desertores del ejército argentino, el cual recibirá con los brazos abiertos a todos sus hermanos que se decidan a atravesar las visionarias fronteras huyendo de las leyes antihumanas.

Centro Internacional, Río Negro 1180, Montevideo.

A los anarquistas italianos

Los compañeros anarquistas italianos que creen necesario fundar en esta capital una agrupación anarquista que tienda a propagar este nuestro sublime ideal y recolectar fondos para ayudar las Escuelas Modernas que existen y que se están formando en Italia, como también ayudar a los periódicos que allá van la luz, puedan dirigirse por carta mandando sus direcciones a esta administración a nombre de Carlos Fontana.

Tiempos Nuevos

Esta agrupación que, en Montevideo viene dedicándose constantemente a editar folletos para la propaganda de las ideas libertarias, llama la atención de los compañeros, agrupaciones y sociedades obreras, sobre los editados últimamente, «En tiempo de elecciones» por E. Malatesta y «Aspecto social de la lucha contra la Tuberculosis», interesante estudio del Dr. Queraltó, los que pueden solicitarlos a la agrupación, Poste Restante, Montevideo (R. del U.)

Avisos varios

PEDIDO DE TRABAJO

Un compañero litógrafo transportista recién llegado, pide a los compañeros que sepan de algún taller que necesiten, se lo comuniquen a este diario. — Domingo Cafuani.

PERSONAS BUSCADAS

Se desean saber el paradero del compañero Eduardo Núñez, hijo de la ex compañera Reyes. — Avisar a la calle Canalejas 2780 a nombre de H. Parducci.

Vicente Diez Ruiz, desea saber el paradero de su hermano Pedro Diez Ruiz, de oficio pintor, nacido en Aragón (España). Dirijase la correspondencia a Vicente Diez Ruiz, Perú 1380, Mendoza (República Argentina).

Obras en venta en esta administración

«La Columna de Fuegos, drama en 3 actos por Alberto Ghirardo, a 1 peso. «Crónicas Argentinas», artículos de crítica y batalla por Alberto Ghirardo, a 1 peso. «La Voz del Abismo», boceto dramático en 1 acto por Pedro Maino, a 0.20 centavos. «Las Coyundas», drama social en 1 acto por Adolfo Boyer a 0.20 centavos. «Educación y Autoridad Paternal», interesante folleto de educación, por Andrés Girard, a 0.10 centavos. «La Virgen Roja», drama social en tres actos por Isabel H. Pereira y Salvador Córdón Arellán, a 0.50 centavos. «El Contraste Social», estudio crítico por Enrique García, a 0.15 centavos.

Liga de Educación Racionalista

Lunes y jueves, a las 8 p. m., continuarán dándose los cursos de corte y confección, dictados por la profesora Mercedes Gauna.

Lunes y viernes, a las 8 p. m., cursos de Esperanto y Aritmética, dictados por los camaradas B. Albamonte y M. Saffa.

Martes, curso práctico de «Literatura Castellana», por la profesora Antonia García y Arrieta, de 8 a 9 p. m., y de 9 a 10, el doctor J. Emiliano Carulla, continuará dando sus conferencias sobre «Puericultura e higiene para los niños».

Jueves y sábados, se darán lecciones para alfabetos, pudiéndose inscribir en la secretaría de La Liga, Alsina 1565.

El jueves, sobre temas de Historia y de Geografía los señores Locascio y Segovia en el local Montes de Oca 1672. Domingos, lecturas sociales para el pueblo por el camarada Zimmermann, a las 9 a. m., en el local de la Liga, Alsina 1565.

Agentes de LA PROTESTA

EXTERIOR

Francia. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, París. R. O. del Uruguay. — Julio Giambastiani, Brandzen 85, Montevideo. Paraguay. — F. F. Torres, Oliva 425, Asunción.

INTERIOR

Rosario. — Comité «La Protesta», Corrida Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).

La Plata. — Jorge Caffero, calle 43 número 459.

Mar del Plata. — Andrés Hermida, San Juan 1954.

Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Holdich 1306.

Tucumán. — Fernando Giménez, Suipacha 521.

Córdoba. — Francisco Moll, Salta 101.

Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1380.

Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45.

Coronel Suárez. — Juan Borda, Adolfo Alsina 24.

Paraná. — Florencio Zapata, Chacabuco entre Colonias y Beneficencia.

Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Aenente 660.

Huinca Renancó. — Rafael Orsi. Salta. — Tomás González, Mendoza número 775.

Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín.

Jujuy. — Antonio Giménez, Belgrano 46.

Cruz del Eje. — Bautista B. Mansilla, Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.

Territorio del Chaco. — María G. de Escobar, Resistencia.

Bolívar. — Martín Lanzinetti.

Lomas de Zamora. — Francisco Genise, Loria 1030.

Tigre. — Francisco Gómez, Colón 878, San Fernando.

San Fernando. — Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.

Villa María. — Luis E. Schwander.

Villa Cañas. — Santiago Giudici, Herrera.

BOCA Y BARRACAS

En Montes de Oca 1672 se reciben pago de suscripciones y se anotan suscriptores. — Liziers. — Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10156.

FOLLETIN de LA PROTESTA 25

B. BIORSON

LAS SENDAS DE DIOS

—Piernas al aire, muchacho!

—¿Cómo se reía Ragni cada vez que ve caía al suelo! Pero empleaba en ello tanto ardor que, por fin, debía acabar por salir bien, y, sin embargo, no sabía bien nunca. Era Karl demasiado débil. Tomólo a punto de honra, y Ragni también. Interesábase la joven en que aquel mocito llegase a ser un hombre; sus maneras flojas, su inclinación a la ociosidad la traían desolada, por él, y se lo dijo.

Kalle no tenía la mayor sospecha de todas aquellas sombras de la vida somní.

Por su parte no frecuentaba el trato de nadie. No tenía tiempo, y aun quería reducir su clientela. De cada día se consagraba más a sus trabajos científicos y a su hospital.

El padre de Karl Meek pasó a la ciudad para darle las gracias y les invitó que fuesen a verte con su hijo durante las vacaciones de Navidad. El doctor Otto Meek era más alto y corpulento aun que el viejo pastor, su rostro era más ancho, más borbónico, pero también más triste y como empastado.

Kalle aceptó la invitación y se puso de acuerdo enseguida con sus colegas a fin de quedar libre; pero cuando llegó el momento de la partida cayó enfermo el doctor Kent. Ragni debió, pues,

a pesar suyo, partir sola con Karl. Kalle le prometió que se les reuniría al cabo de algunos días.

Partieron. Kalle se engolfó en sus estudios, no encontrando desagradable por demás estar en paz algunos días. Durante aquellos últimos tiempos, le habían estorbado pasablemente. Al tercer día, sin embargo, que era Nochebuena, se encontró muy solo y trató de ir a sorprenderles, puesto que el doctor Kent iba mejor.

Había estado en casa de Kent e iba a subir al hospital para una última visita cuando vio desde lejos una aglomeración de gente ante la puerta. Alejábase un caballo enganchado a un largo trineo. El trineo estaba lleno de paja y mantas; era que habían traído a un enfermo. En la puerta había unos niños que lloraban.

¿A quién le había ocurrido una desgracia? Al albañil Andersen, aquel que había saludado a Kalle y a su mujer desde lo alto de la casa nueva el día de su llegada a la ciudad.

Andersen se dedicaba a toda suerte de comercios al por menor, en invierno, durante el paro del oficio, y aquella noche, al bajar una cuesta, había errado de camino, caído y quedado herido en tierra. Habiéndolo sido desdoblado por casualidad.

El pie derecho estaba fracturado en su parte inferior y la fractura atravesaba la articulación.

Andersen casi no podía hablar: solamente murmuraba de vez en cuando que tendría que cortarle el pie. Ya se vería

eso al día siguiente, dijo Kalle, lleno de compasión, al curarle. Se le pusieron compresas sobre los ojos; establecióse una estrecha vigilancia; el rostro fué envuelto en una delgada capa de guata, lo mismo que las manos.

A las nueve de la mañana siguiente Kalle le encontró mejor en todos conceptos. El herido deseaba ver a su buen amigo el pastor; la mujer fué corriendo a encontrar al clérigo para rogarle que fuese.

Kalle estuvo atento al regreso de la esposa de Andersen con el clérigo y fué a su encuentro. A lo que le parecía; la pierna derecha de Andersen debía ser desarticulada; pero el enfermo, por de pronto, nada debía saber.

Ole Tuit quedó dolorosamente impresionado al encontrar a su amigo enfermo en aquel gran cuarto, pero pronto se vió obligado a admirar aquella energía tan grande, aquella fe tan segura. Andersen pedía que aquel día rogasen todos por él en la iglesia. «Todos me conocen», decía. El pastor se lo prometió; pero además pronunció inmediatamente una plegaria calorosa por él y los suyos.

La oración reanimó al enfermo. Dijo, por lo bajo:

—He hecho un pacto con Dios sobre mi pie.

Y se quedó tranquilo, mientras el eclesiástico pronunciaba la bendición.

No había transcurrido aun una hora cuando llegó el doctor Kent, y Andersen fué trasladado a la sala de operaciones. Debía, le dijo, ser cloroformizado

ra examinar sus heridas a fondo; y como el dolor continuaba siendo horrible, consintió, pero no había que cortarle el pie.

Un examen más detenido demostró que era menester, sin embargo, amputar la pierna. Eso fué hecho en un cuarto de hora.

Todos los que debían cuidar de él recibieron las más terminantes órdenes para que le creyeran que conservaba aún su pierna.

Cuando se despertó en su cama se le recomendó que permaneciera bien quieto. Se le dió vino, a cucharadas, para no menearle, caldo, yema de huevo. Pronto se durmió.

Así que Kalle se hubo vestido, bajó a la sala de las diaconesas, donde le esperaba la mujer de Andersen. La hizo saber todo lo que había ocurrido y el peligro que amenazaba si se agitaba.

—Si la cosa fuese para mal,—le dijo,—no os faltarán amigos.

—Dios está ahí,—respondió ella.

Entre tres y cuatro, despertó Andersen. Se le dió de nuevo vino a cucharadas, caldo, yema de huevo, leche; aseguró que se sentía bien, excepto el hueso de la pierna, que le hacía daño. También, por momentos, sentía un dolor en el talón. Por la tarde, fué recordando de nuevo la energía. Deseó ver al pastor. Esto llegó al ir a buscarle. Kalle le recomendó que fingiese que el pie no había sido amputado.

(Continuara.)